
“跟（修钱塘江大桥的）那个年代比起

来，现在我们不缺技术，也不缺资金，更不

需要用生命去冒险。 ”茅玉麟说，“不论什么

时代， 都要本着对历史、 对人民负责的态

度来建桥， 钱塘江大桥已经被当成文物，

但这种精神不能像文物一样只存在博物馆

里。 ”

茅玉麟说，最近 10 天以来，桥梁坍塌

事故频发，令人痛心。 中国在桥梁设计、施

工、监理各个方面的水平都没有问题，但是

利益交换、层层分包造成某些工艺的缺失，

程序上的省略，导致设计的要求达不到，再

加上日常管理和养护比较落后， 所以当超

载出现时，直接导致桥梁事故的发生。

记者离开钱塘江大桥的时候， 已经是

傍晚。 落日的余晖洒满茅以升先生的铜像。

“建桥，建得不好还不如不建”，茅以升的这

句名言，久久回响在耳边。 （据新华社）

核心提示

2011 年 7 月 25 日 星期一

12

编辑 / 白瑞 TEL：0392-2189922� E-mail:qbwbwn@126.com

天下 / 网事

淇河晨报

钱塘江大桥74年屹立不倒

近日， 上海海事大学一名教师的微博引起关

注：“从下学期开始， 我将使用 iPad 上金融英语课，

所有的讲义、试题只提供 iPad 兼容的格式，希望每

个学生购置一台 iPad。如果你没钱就去赚钱，如果你

暑假两个月赚不到区区 4000 元， 你就不适合学金

融，也没必要做我的学生。 贫富不反映你的家境，却

反映你的能力。 ”

这则微博在网上被广为转发，在网友中引发了

不小反响。 7 月 18 日，记者经过多方查找，证实这则

微博并非杜撰，博主名叫梁振宇，是上海海事大学

的一名金融英语教师。

除了要求学生买 iPad， 梁老师还要求上课时男

生穿西服、打领带，女生化妆。 他在微博中写道：欲

学金融，先要把自己变成学金融的样子……

对于这番言论，网友意见不一，批评者占大多

数。 有网友表示这是拜金主义的体现，大学教育不

应搞成精英教育，作为一名老师，在任何时候都应

体现对所有学生同等的尊重。 也有网友对此表示理

解，认为一个暑假挣不到 4000 元就不用学金融的说

法也不算错。 还有网友表示，这名老师并不是个“坏

人”，对学生要求很高，只是极端了一点儿。

7 月 18 日，梁老师表示对先前的微博内容“有

些后悔”，并解释说微博上的话可能被网友误解了。

梁老师说：“这则微博的本意只是推荐，并非强制要

求。 ”由于批评甚多，目前梁老师已关闭了微博。

梁老师说，之所以向学生推荐 iPad，是因为它性

价比高， 对提高学生的学习效率也有帮助。“比如

说，我们金融课上会用到计算器，现在一个德州仪

器牌的计算器价格为 400 元，但用 iPad 下载一个软

件，就只需 15 美元，对学生来说很合算。 上英语课

时，学生可以通过 iPad 把自己的口语录音用无线方

式即时发送给我，我可以当即进行评价指导”。

之所以要求学生穿西服或化妆，梁老师表示也

非心血来潮，“金融行业和其他行业不大一样，对着

装一向非常讲究，如果学生身穿西装脚穿白袜去面

试，肯定要被淘汰，这个要求是提前对他们进行职

业训练”。 因此，这并非拜金主义的体现。

（据《扬子晚报》）

“买不起 iPad，

别做我学生！ ”

网民热捧“桥坚强”

杭州钱江三桥引桥塌了。 距

离它建成通车不过 14 年。 但是

与它同江相望的钱塘江大桥，74

年来任凭风吹浪打， 岿然不动，

被网民热捧为“桥坚强”。

如今我们不缺资金，也不缺

技术， 钱江三桥和钱江大桥相

比，到底缺了什么？ 茅以升的女

儿、全国政协委员茅玉麟接受新

华社“中国网事”记者采访时说，

钱塘江大桥已经被列为国家重

点文物保护单位，但是茅以升身

上那为千秋万代修桥的精神，不

能只保存在博物馆里！

钱塘江大桥等

被网民捧为“桥坚强”

面对近期频频发生的塌桥事

故，网民“城事不足”发帖问：茅以升

修的这座桥，设计寿命 50 年，已经

超期 24 年，就是不倒 ，连大修都没

修过，这是什么道理？ 又有网民曝光

投资 11 亿元的武汉白沙洲长江大

桥（武汉三桥），10 年维修 24 次，而

与它相隔 3 公里的武汉长江大桥，

建成 54 年仍在健康运行。

有网民为如今的“桥脆脆”树立

了一批“桥坚强”榜样：赵州桥，建于

隋朝大业年间 ，至今 1400 年 ；钱塘

江大桥，74 年（由于战争原因曾主动

断桥 11 年）； 武汉长江大桥，54 年；

南京长江大桥，43 年；哈尔滨松花江

大桥，110 年；宁波奉化江上灵桥，75

年，这座桥由德国公司设计，这家公

司经历二战， 竟仍然保存着灵桥的

档案， 前不久还寄来文件提醒业主

及时维修。

钱塘江大桥：

“良心桥”“放心桥”的典范

20 日，记者来到六和塔下、钱塘

江岸。 钱塘江大桥连接西湖风景区

和钱江南岸， 是一座双向车道双层

钢桥，桥两端武警持枪守卫，神情肃

穆。 沿着人行道走一走，就能看出大

桥已经上了岁数， 桥墩上和护栏底

部， 弹痕随处可见———它被大规模

炸过三次。 现在钱塘江大桥日通行

汽车超过一万辆，火车超过 150 辆。

火车过江时， 能够感觉到明显的震

动，“这是大桥作为一个整体在震 ，

恰恰说明桥的总结构很坚固。 ”研究

钱塘江大桥史的钱塘江大桥纪念馆

工作人员钟光明告诉记者。

“茅以升修桥的时候，是按照 20

公里的时速设计的， 设计荷载铁路

面轴重 50 吨、公路面 15 吨。 当时平

均每天仅有 150 多辆汽车、4 对火车

通行。 ”钟光明说，“70 多年过去了，

在这座桥上，动车可以跑到时速 120

公里， 汽车也可以跑到时速 100 公

里，40 吨、 甚至 60 吨重的汽车也在

桥上跑，的确是非常神奇。 ”

钱塘江大桥超强的负荷能力曾

经救民于水火。 1937 年 12 月 22 日，

日军进攻武康，杭州危在旦夕。 上海

和南京之间铁路中断， 大桥成了撤

退的唯一通道，当时的铁路局估计，

22 日这一天有 300 多台机车和超过

2000 节客货车通过大桥。

钟光明说：“工程班子每次为大

桥做完评估，都肃然起敬，当年是真

把修桥当成百年基业在做。 ”

上海铁路局杭州工务段钱塘江大桥车

间 30 多名养护工负责养护大桥，每天通车

高峰过后，养护工们就来到桥面上，用锤子

敲敲打打，检查大桥健康状况。

20 年来天天与桥为伴的车间主任何光

明对大桥充满崇敬之情。 他说，现在的养护

主要是针对铁路的枕木， 大桥的结构一直

保持得很好， 钢梁也是 15~20 年才做一次

重新漆装———也就是涂刷一层漆。“你看这

些铆钉，虽然只有 22 毫米，但是货真价实，

规格很高，它们是连接钢构的关键，到现在

都纹丝不动， 看铆钉就知道这个工程不是

偷工减料的。 ”何光明说，钱塘江大桥屹立

不倒，一靠货真价实，二靠技术创新。 钱塘

江地处入海口， 潮头壁立的钱江潮与变迁

不定的泥沙是两大难题。 茅以升苦思冥想，

最后从浇花的水壶在沙土里射出小洞得到

启发，发明了“射水法 ”，解决了打桩的难

题。“沉箱法”、“浮远法”，一个个技术难题

就是这样被攻破的。

大桥至今没有进行过技术上的大修 ，

2000 年的维修是规模最大的一次， 仅仅是

更换了公路桥的桥面板。 “我说一件事，

你就能知道这座桥有多牢固。 这是一座炸

药不放对位置都炸不掉的桥。 大桥的 5

号 、 6 号桥墩在 1937 年、 1944 年和 1945

年被炸过， 但至今仍能正常使用。” 钟光

明说。

“茅以升他们是把修桥当成百年基业

来做的。 ”钟光明说，“如果没有这种精神，

当时的条件不可能成就这样的伟业。 ”

文献记载，刚开工，总工程师罗英就对

茅以升说：“钱塘江大桥修不好，出了问题，

第一个要跳钱塘江的人是你， 第二个是

我。 ” 茅以升自己在后来的回忆文章中写

到，他为钱塘江大桥日夜奔走，“忽而愁闷，

忽而开颜，有时寝食皆废。 ”

在钱塘江大桥的修建中， 茅以升的角

色相当于今天的桥梁项目业主指挥部指挥

长，融资方式采用收费还贷，跟今天公路建

设方式一样。 茅以升不仅要苦思施工方案，

还要四处奔走融资，更要节约费用，监管支

出， 同时培养国内技术力量， 最大的困难

是，大桥尚未竣工，战火已经烧到了钱塘江

边。

“八一三淞沪抗战”爆发的第二天，就

有三架日军飞机来工地轰炸， 当时茅以升

正在水下 30 公尺的沉箱里工作，忽然沉箱

里一片黑暗，原来因为空袭，工地关闭了所

有的电灯。 茅以升后来回忆说：“如果不是

掌管气阀的工人临危不惧，坚守岗位，我就

葬身水下了。 ”尔后的 40 多天，建桥的工人

们同仇敌忾， 冒着炮火夜以继日地加速赶

工，1937 年 9 月 26 日清晨，大桥通车当日，

就立刻投入到为抗战运送军火物资的服务

中。

茅以升：“建桥，建得不好还不如不建”

“每一颗铆钉都货真价实”

把修桥当成百年基业

7 月 23 日，建成已 74 年的钱塘江大桥依然“坚强”（上图），而建成不过 14 年的钱江

三桥却塌了，成了“桥脆脆”（下图）。

上海海事大学一名教师微博：

iPad（资料图片）

“小崔说新闻”的账号只经营了半个多月，粉丝

已达到 17 万。 网友小陈在广州做了 6 年互联网运营

和营销工作，谙熟网络传播规律，“小崔说新闻”微博

内容特色之一是以关注民生的视角用段子说新闻。

小陈同时在运作的微博账号有 9 个， 其中 1 个

商业微博账号粉丝数量达到 160 万人， 他自己还有

一个被新浪微博认证过的个人账号。“这些账号平

均每天能让我赚到八九万元。 ”他说。

“小崔说新闻”目前是单纯的新闻账号，不会发

布广告等商业信息。 事实上，小陈介绍，普通微博盈

利手段还是在发布图片上附加广告 LOGO 或者夹

藏品牌名称，他认为，单纯发布广告能够带来的利

润很少，而微博营销的高手都是长期培养只关注某

个领域的受众，用这个领域的专业性来打动大的商

家，“账号买卖的行情近来就很火爆。 ”他举例称前

些天一个图片微博的账号就以 60 万元的天价卖给

了一家公司。

小陈介绍他运作微博的技巧，最重要的就是图

文结合，精心编辑每条微博内容。 他说，上午 9 点到

11 点，下午 4 点到 5 点半，晚 10 点到 11 点都是最

好的互动时间。 虽然仅靠几个微博账号就创造了不

菲的收入，小陈还是认为算不上“牛博”，在他看来，

微博营销的春天还远没有到来。 (据《南方都市报》)

十个微博价几何

轻松日进八九万

网民热捧“桥坚强”

买不起 iPad，别做我学生！

十个微博日进八九万


